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С первых дней весеннего семестра 
1975 год — 1Тв год прак

тической пояготовни к ХХУ 
съезду нашей партии. Год 
ЭО-летня Победы советского 
народа в Великой Отечеетеем' 
ной войне. Год XI Всемирного 
фестиваля молодежи и студен' 
тов, девизом которого являет* 
ся «Молодежь— за антиимпе* 
риалистическую солидарность, 
мир и прогресс». Это между
народный год женщины и Все
мирной встречи молодежи, 
встречи студентов социалисти
ческих стран. Широко отме
чается 70-яетие первой народ
ной революции в России. 

Вклад нашего института в 
этот знаменательный год: по-
вышение уровня научной и 
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друзья ! 

БОЕВЫЕ З А Д А Ч И 
политинформаторов 
учебно-воспитательной работы, расширение научных связей 
по оказанию помощи целому ряду ленинградских предприя
тий и объедингний по коренным проблемам повышения 
начества продукции и роста производительности труда. В докладе 
кандидата в члены Политбюро ЦК КПСС первого сенретаря Ленин
градского обкома КПСС т. Романова Г. В. на собрании актива ле
нинградской партийной организации 10 января 1975 года высоко 
оценен труд института. 

Партийный комитет и ректорат ЛПИ являются в числе 28 
коллективов ленинградских предприятий и институтов, одними из 
инициаторов организации комплексной разработки, ускорения 
проектирования и строительства Саяно-Шушенской гидроэлектро
станции, одобренной и поддержанной Обкомом КПСС. 

Сейчас нет более важной задачи, чем широкое развертывание 
социалистического соревнования за досрочное выполнение годового 
плана и девятой пятилетки в целом. 

Боевые задачи наших политинформаторов как идеологических 
работников очень велики. Онн определены требованиями, вытекаю
щими из постановления ЦК КПСС от 10.07.1973 г. и бюро Ле
нинградского обксча КПСС от 12.11.1974 г. к коллективу нашего 
института. 

«Первое и самое главное, на чем должно быть сосредоточено их 
внимание, — сказал Г. Б. Романов иа собрании актива Ленинград
ской партийной организации, — это активная, и доходчивая про
паганда решений декабрьского (1974 г.) Пленума ЦК КПСС, Обра
щения ЦК КПСС к партии, к советскому народу». 

Повышению идейной боевитости в работе политинформаторов 
служит и семинар политинформаторов при парткоме. Беря пример 
с парторганизации ОКБ, парторганизациям других подразделений 
института следует проявлять постоянную заботу о работе полит
информаторов, об их учебе иа семинаре политинформаторов и тем 
способствовать повседневной активизации идеологической работы 
в коллективе. 

Всю нашу работу необходимо подчинить тому, чтобы достойно 
встретить XXV съезд КПСС. 
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Сегодня учиться труднее, чем вчера. 

Что же будет завтра? 

О ТВЕТ на этот вопрос Студент подходит к столу эк-

дает члеп молодеж- заменатора, берет билет, готовит-
ной редколлегии газеты д̂ 5̂  ^^^ету. Однако... Результат 
«Политехник» Александр неудовлетворителен. Почему? 
^УС^^' Только ли потому, что данный 

вопрос упущен при подготовке? 
Нет. Наблюдение показывает, что 
в подавляющем большинстве слу
чаев неудовлетворительную оцен
ку на экзамене получают те сту
денты, которые что-то упустили 
в процессе подготовки к экзаме
ну. Действительно, объем инфор
мации за последнее время увели-

(Продолжение на 2-й стр.) 

П УКОВОДСТВУЯСЬ решсния-
г ми XXIV съезаа КПСС и 

XV съезда профсоюзов СССР, 
профбюро кафедр н кабинеты об
щественных наук ЛПИ проделали 
значительную ра(#оту по организа
ции социалистического соревнова
ния и мобилизации усили!) кол
лектива иа выполнение плановых 
заданий ректората и министер
ства и социалистических обяза
тельств, вытекаюгцих из реализа
ции постановлений ЦК КПСС 
от 10. 7. 73 г. «О ходе выполне
ния партийной организацией По
литехнического института решений 
ЦК КПСС по повЫЕНснию уров
ня учебно-воспитательной и на
учной работы», «О работе в Мо
сковском высшем техническом 
училище им. Н. Э. Баумана и Са
ратовском государственном уни
верситете им. Н. Г. Чернышевс
кого по повышению идейно-тео
ретического уровня преподавания 
общественных наук», «О работе 
по подбору и воспитанию идеоло
гических кадров в партийной ор
ганизации Белоруссии» и поста
новления бюро Ленинградского 
ОК КПСС по ЛПИ от 12 ноября 
1974 г. 

Практика социалистического со-
рсвнова1гия — систематический 
контроль за ходом выполнения 
соцобязательств, гласность, срав
нимость, наглядность через экран 
соцсоревнования, повторимость 
положительного опыта в соревно
вании, активная организаторская 

ПРАВИЛЬНЫМ КУРСОМ 
работа профбюро, профгрупп и 
действенная помощь партийной 
оргаинзации. 

Соцсоревнование стало делом 
всех и каждого. В центре работы 
профбюро и профгрупоргов — 
соцсоревнование, а научная, учеб
но-воспитательная и обществен
но-политическая рабога находится 
в центре соцсоревнования. Этим" 
определяется эффективность, дей
ственность социалистического со
ревнования. 

На днях на общем профсоюз
ном собрании кафедр и кабинета 
обсуждались соцобязательства в 
честь предстоящего XXV съезда 
КПСС. На собрании говорилось о 
повышении уровня и совершенст
вовании учебного процесса, о тео
ретической подготовке преподава
телей и подготовке высококвали
фицированных специалистов для 
страны, творчески владеющих 
марксистско • ленинской теорией, 
обладающих высокими моральны
ми качествами, патриотами и ин
тернационалистами, способными 
противостоять буржуазному миро
воззрению и вести непримиримую 
борьбу против буржуазной идеоло
гии, активных борцов за осущест
вление политики нашей партии и 
коммунистических идеалов. Глав-

ВЫПОЛНЯЕМ 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ 

ЦК КПСС 

ное направление — привить сту
дентам навыки самостоятельной 
работы над первоисточниками и 
творческого мышления, умение 
связывать теорию с практикой 
современного коммунистического 
строительства и мировым револю
ционным процессом, вырабаты
вать идейную убежденность и 
практическую активность, осуще
ствлять политику партии, на деле 
претворять ее в жизнь. 

В результате напряженного 
труда преподавателей и активно
сти студентов, проявивших глу
бокий интерес к изучению марк
систско-ленинской теории, полити
ки нашей партии, ее повседнев
ной преобразующей, созидатедь-
нрн деятельности качественная 
успеваемость студентов заметно 
возросла. В 1975 году следует 
закрепить эти результаты и до
биться новых, еще -более высо
ких показателей. Здесь к месту 
сказать и о необходимости про
явления большей заинтересован

ности комсомольских организа
ций в повышении авангардной 
роли комсомольцев в изучении 
общественных наук, в выработке 
организаторских и пропагандист
ских качеств. 

На успехи в идейном воспита
нии студентов влияет и степень 
идейно-теоретической зрелости и 
подготовленности преподавателей. 
Несмотря на высокую идейно-тео
ретическую подготовку, педагоги
ческое мастерство преподавателей 
кафедр общественных наук, нх 
большую загруженность общест
венной работой, вопросу повсе
дневного совершенствования учеб
ного процесса и научного роста 
придается первостепенное значе
ние. В 1974 г. Б. Н. Камешков 
(кафедра истории КПСС) защи
тил докторскую диссертацию. 
В. Н. Шведов и Л. Ф. Шафхид— 
кандидатские диссертации по ка
федре истории КПСС. К слову 
сказать, кафедра истории КПСС 
ЛПИ является кузницей подго
товки историков для других ву
зов Ленинграда: ныие работают 
в качестве зав. кафедрами исто
рии КПСС в других вузах К. А. 
Вишняков, М. Н. Потехии, И. В. 
Белов, Б. Н. Камешков, Е. С. 
Ольховский, Б. Ф. Барихновскнй, 
О. Л. Поздняков. 

В настоящее время работают 

- над докторскими диссертациями 
II человек, над кандидатскими — 
18. Уже представлена к защите 1 
докторская диссертация, 2 док
торские диссертации рекомендова
ны кафедрами к защите. Пред-
сгавлены к защите 2 кандидатс
кие диссертации. Подготовлено к 
изданию 6 монографий и 1 сбор
ник, опубликовано в печати 44 
научных статьи, 26 преподавате
лей выступили на конференциях 
с научными докладами. Проведе
но 22 коллективных выхода на 
предприятия города с лекциями, 
прочитано 943 лекции трудящим
ся города. В целях ознакомления 
преподавателей с новейшей техни
кой проведено 5 экскурсий на 
крупнейшие заводы. 

На кафедрах рабо1ают 24 мо
лодых преподавателя, которые 
учатся в университете педагоги
ческих знаний при ЛПИ, 16 чело
век в ИПК. Им оказывается по
стоянная методическая помощь со 
стороны опытных преподавателей. 

Научный рост преподавателей 
положительно сказывается на по
вышении уровня учебно-воспита
тельной работы и расширяет ряды 
ученых-обществоведов. Все это 
говорит о том, что забота, про
являемая ЦК КПСС и Обкомом 
КПСС об обществоведах ЛПИ, 
даст положительные результаты. 

А. А. КУКОЕВ, 
председатель профбюро кафедр 
я кабинета общественных на
ук ЛПИ 



П О Л И Т Е Х Н И К 

ЭСТАФЕТА1 == 
ПОЛИТЕХНИКОВ 

На призыв трудящихся научно-производственного объединения 
«Электросила» принять активное участие в возведении монумента 
вечной славы героическим защитникам Ленинграда, откликнулись не 
только ленинградцы, но и представители других городов. В штаб 
содействия стройке постоянно поступают просьбы об участии в 
строительстве. Число этих просьб настолько велико, что был уста
новлен график работы. 

С 27 января по I февраля это почетное право было предостав
лено нашему институту. В бригаду строителен вошли представители 
лучших кафедр и отделов — победителей социалистического сорев
нования. 

С первых же минут пребывания на строительстве мы ощутилп 
напряженный ритм работы. Приезжая па стройку и проходя мимо 
штаба, каждый день мы читали на информационном табло: «До 
пуска осталось 102 дня, 101, 100...» Эти сжатые сроки и огромный 
объем работы, который необходимо было выполнить, заставляли нас 
еше с большей ответственностью относ11ться к порученной работе. 

В любом месте, будь то крепеж арматуры, заливка бетона или соо
ружение н промывка опалубки, наши товарищи старались работать 
как можно лучше. 

С большим энтузиазмом и воодушевлением работали на стройке 
памятника участники Великой Отечественной войны П. Л. Матю
нин. В. С. Судаков. О. С. Кобрин, которые личным примером в тру
де увлекали за собой молодых. 

Досрочное открытие этого грандиозного сооружения будет нам 
самой высокой наградой за наш труд и самой большой для нас ра
достью. 

Прощдясь со стройкой, наша бригада оставила в журнале по
четных строителей запись: «Склоняя головы перед беспримерным 
подвигом героических защитников и жителей города в период 900-
дневной обороны и блокады колыбели Великой Октябрьской социа
листической революции, мы. сотрудники Ленинградского ордена Ле
нина политехнического института, с чувством глубокого уважеиян 
вносим свою крупицу труда в создание монумента вечной славы .1а-
щитникаи Ленинграда, незабвенного символа стойкости Советского 
народа. 

Для нас нет более святой и почетной обязанности, чем сво
им трудом иа священной ленинградской земле выразить призна
тельность и глубокое уважение живым и павших защитникам Ле
нинграда». 

По попучению бригялы стооитслсй сотрудники Л Н И 
В. КАРПОВ. О. КУЗНЕЧЕНКОВ.В. БОРИСЕНКОВ 

же 
(Окончание. Начала на 1-й стр.) 
чился в несколько раз. Пшлмн 
словами, сегодня учиться труд
нее, чем вчера, а-̂  завтра... Что 
же будет завтра? 

. Оптимально репн1ть задачу, 
поставленную перед студентами 
завтрапшего дня, поможет внед
рение ПОТ в учсб•!1ы̂ ^ процесс. 
Так, исследуя подготовку студен
тов-отличников к экзамену, не
обходимо отметить некоторые ее 
особенности. 

Первая состоит в том, что в 
работе этих студентов нет пери
ода так называемой «раокач: 
ки», — иными словами, с пер
вых дней семестра пми посенш-
ются все лекцнн, материал про
рабатывается непосредственно 
после его изложения преподава
телем. Отсюда более высокий 
КПД н в практических заняти
ях — домаш-нне и расчетные 
задания выполняются, как пра
вило, в срок. И в этом — вто
рая особенность подготовки, ко
торая также дает свои результа
ты: на зачетной неделе отпада
ет необходимость слачн «хво
стов», наваливающихся особо 
тяжелым грузом к концу семест
ра. 

Третья особенность заключает
ся в том. что в период непосред-
ственпон подготовки к экзамену 
наиболее полно используются 
первые два: на основе глубокого 
и."(учения материала в течеипе 
семестра появляется возмож1!ость 
для наиболее удачного использо
вания времени между экзамена
ми, ,т. е. д.тя чередования рабо
ты с отдыхом. 

Я рассматриваю то.чько основ
ные особенности подготовки к 
:-1Кзамсну. |;,оторь1е. как показали 
результаты сессии, позволили 
студентам-отличникам сохранить 
за собоГг ято звание. Этим, одна
ко, возможности применения ПОТ 
в учебном процессе далеко ие 
ограничены. Поиски резервов 
можно вести в направлмин бо
лее рацпопальногп использова
ния времени, более удобного кон-
споктпроваиия лекций... Время 
покажет, что в дальнентем мо
жет быть использовано в учеб
ном процессе. Однако уже сей
час помещение на страницах 
нашей газеты заметок студен
тов-отличников о методах нх ра
боты помогло бы многим студен
там более рационально использо
вать свон учебные возможности. 

ПРИНЯТА РЕЗОЛЮЦИЯ 
Недавно в актовом зале состоя

лось собрание профсоюзного ак
тива профессорско-преподаватель
ского состава, рабочих и служа
щих ЛПИ им. М. И. Калинина. 

С докладом о задачах профсо
юзной организации Ленинградско
го ордена Ленина политехничес
кого института им М. И. Калини
на по выполнению постановления 
бюро ЛОК от 12 ноября 1974 
года. «О работе парткома ЛПИ 
им. М. И. Калинина по выполне
нию постановления ЦК КПСС от 
10 июля 1973 г.» выступил пред
седатель месткома Б. С. Васьков. 

В прениях выступали председа
тель профбюро ММФ — С, Л. 
Мурашкин, декан ФМЕТФ про
фессор В. Г. Хорошайлов. профррг 
кафедры строительной механики и 
теории упругости ГТФ В. А. Ру

кавишников, председатель проф
бюро общественных наук А. А. 
Кукоев. 

Собрание приняло резолюцию, 
в которой призвало всех препо
давателей, рабочих и служащих 
ЛПИ приложить максимум уси
лия Д.1Я выполнения постановления 
ЦК КПСС по нашему институту. 
В ответ на Обращение ЦК КПСС 
к партии, к советскому народу 
профактив выражает уверенность, 
что трудящиеся ЛПЙ им. Л\. И. 
Калинина успешно выполнят пла
ны и социалистические обяза
тельства в 1975 году, завершаю
щем году девятой пятилетки. 

И. ИВАНОВ, 
председатель оргмассовой ко
миссии месткома 

Ленинский стипендиат — это 
ответственное и почетное звание. 
У «ас на факультете пока толь
ко один ленинский стипендиат: 
это студентка пятого курса 553-й 
группы Татьяна Лаврентьева. 

Для получения Ленинской сти
пендии мало быть отличником 
учебы — нужио еще вести боль
шую общественную работу на 
уровне курсового нли факультет
ского бюро. 

Л это трудно! 
Помимо обязательной работы на 

факультетском бюро Татьяна за
нималась и в студенческом дра
матическом коллективе при клу
бе ЛПИ. Ребята выступали на 
вечерах механико-машинострои
тельного факультета и физико-
мсхаипческого факультета. Там 
Таня помогала в режиссуре и 
организационной работе, высту
пала как актер. 

р ОДНОМ из ноябрьских вы
пусков нашей газеты бы

ла опубликована статья профес
сора Ю. С. Васильева «Чело
век ~ природе». 

Читатели знают, что наш ин
ститут является головным по 
комплексной программе научных 
исследовании «Человек и окру
жающая среда. Проблемы охраны 
природы». \Ы обратились к ав
тору статьи с просьбой расска
зать о дальнейшей координации 
усилий для решения этой проб
лемы. 

1. Кан координируются науч
ные исследования, осуще
ствляемые учеными вузов 
РСФСР по программе «Человек и 
окружающая среда», с деятель
ностью АН СССР в зтом направ
лении? 

Вопросы эффективной охраны, 
улучшения и рациона,"!ьного ис
пользования природных ресур
сов находятся в центре внима
ния Академ1ш наук СССР. Коор
динация всей деятельности осу
ществляется научным советом по 
нроблемам биосферы АН СССР 
под председательством вице-пре
зидента АН СССР А. П. Виногра
дова. Академия наук уделяет 
большое внимание научным ис
следованиям, выполняемым в 
высших учебных заведениях. Так, 
27 декабря 1974 года в Москве 
состоялось пленарное заседание 
научного совета по проблемам 
биосферы, где был заслушан и об
сужден доклад профессоров Э. Н. 
Калинина и Н. В. Зарубаева 
«Программа научных исследова
ннй по проблемам окружающей 
среды в вузах Министерства выс
шего и среднего специального 
образования РСФСР». 

В этом докладе были изложе
ны результаты и планы работ на 
X пятилетку по восьми пробле
мам: человек и биосфера; соци
ально-экономические и правовые 
аспекты охраны окружающей 
среды; охрана и использование 
Мирового океана; охрана и ис
пользование атмосферы; охрана и 
использование водных ресурсов 
суши; охрана и использование 
земельных ресурсов; охрана к ис-
пользоваппе земельных недр; 
экономическая технология, ути
лизация отходов производства, 
безотходные системы производст
ва. Перечисленные 8 проблем 
включают .11 направление,. ох
ватывающее около 500 тем. На
иболее результативным, с точки 
зрения внедрения в народное хо
зяйство, является так называе
мый программно-целевой метод 
псследовани!!. Он и положен в ос
нову комплексной программы. 

2. Накую оценку получила де
ятельность ученых вузов, в част
ности, политехников, по комп
лексной программе «Человек и 
окружающая среда»? 

После доклада выступил рек
тор ЛНИ профессор К. П. Селез
нев. Он рассказал о деятельно
сти нашего института !как голов
ного вуза ланнон программы. 0-п 

Татьяна —- пятикурсница, и 
поэтому основное время уходит 
у нее, конечно, «а учебу, на 
занятия в лаборатории. Практи
ку Лаврентьева проходила в 

Призвание 
Центральном котлот^-рбннном ин
ституте. Там она припилила уча
стие в работе «Исследование 
свойств .металлической фоль
ги». Она впостедствпи получила 
признание на симпозиуме ' в 
ФРГ. Два года Лаврентьева ра
ботала в физико-тс.х^шчсскон ин
ституте. Работала' по исследова
нию прочностных свойств метал
лов. 

подчеркнул, что основная цель 
программы — это выявление оп
тимальных условий взаимодейст
вия человека и природной среды 
в динамике с учетом различных 
ограничений. Для достижения 
ее необходимо решить много ло
кальных задач различного харак
тера. Наличие в ЛПЙ ведущих 
специалистов различных «аправ-

ЧЕЛОВЕК 
лений дает возможность сочетать 
фундаментальные и прик.тадные 
исследования, решать крупные 
комплексные проблемы, доводить 
разработки до создания опытных 
образцов, а также обеспечивать 
научное руководство и помощь 
во впедрспии в народное хозяйст
во. 

В пренпях выступили акаде
мики А. П. Ви^ноградов и П. П. 
Герасимов, члены-корреспонлен-
ты Б. Н. Ласкорин и В. Н. Ку
нин. Все они дали высокую оцен
ку нашей леятсльности. Было об
ращено внимание ученых вузов 

Сейчас она работает под руко
водством Василия Андреевича 
Степанова (зав. лабораторпи 
прочности). 

Недавно Таня выступала перед 
ребятами своей группы. Делала 
доклад на тему «Влияние атом
ного упорядочения на скольже
ние двойннковання и трещипооб-
разова41ия феррум-кобальтовых 
сплавов». Доклад вызвал инте
рес. 

После окончания института 
Таня для углубления знаний хо
чет поступить в аспирантуру. Я 
уверена, что желание Тани сбу
дется. 

Таня добьется своего. 
Она будет настоящим руково

дителем производства и отлич
ным специалистом в своей обла
сти. 

Г. КЕРНОСЕНКО, 
гр. 457 

па пеоолодимость включать в 
учебники и учебные пособия по 
различным дисципли-нам разделы, 
связанные с охраной природы. 
Необходимо формировать такое 
мировоззрение молодых специа
листов, чтобы оии бережно от
носились к природной среде. 

3. Какие еще доклады были 
заслушаны на заседании научно
го совета? 

Для участников пленарного за
седания большой интерес пред
ставили доклады члс^а-корресг-
подента АН СССР 10. А. Изра
иля — «Общегосударственная 
служба наблюдения и контроля 
за уровнем загрязпет1я атмосфе
ры, почвы и водных объектов 
по физическим, химическим и 
гидробиологическим показате
лям», члена-корреспондента АН 
СССР П. Н. Моисеева — «Мето
ды системного анализа в проб
леме «Человек — биосфера», 
академика А. В. Фокина — 
«Международ-цое сотрудничество 
АН СССР в области охраны при
роды». 

Начальник гидрометслужбн 
член-корреспондент' АН СССР 
Ю. А. Нзраэль выразил надежду, 
' ^ иаш иистптут примет актив
ное участие в работах по созда
нию автоматизированных систем 
наблюдения и контроля -загрязне
ния' поверх.цостных вод и за
грязнения атмосферы. 

4. Какие основные решения, 
касающиеся ученых вузов 
РСФСР, были приняты на пленар
ном заседании научного совета 
по проблемам биосферы? 

Если вы не возражаете, то 
можно процитировать соответст
вующий пункт решения. 

«Отмечая положительную ини
циативу Минвуза РСФСР и ЛПИ 
им. М. П. Кали-нина в деле объе
динения усилий вузов на реше
нии актуальных задач рацио
нального использования и охра
ны природы, одобрить комплекс
ную программу научных исследо
ваний «Человек и окружающая 
среда. Проблемы охраны приро
ды» и программно-целевой метод 
выполнения пабот, при-нятых в 
Минвузе РСФСР. 

Поддержать просьбу Мин
вуза РСФСР о выделении на пе
риод 1976—1980 годов дополни
тельных ассигнований для науч
ных исследовании по комплекс
ной программе «Человек и окру-
жаюпия среда. Дроблемы охра
ны природы». 

Рекомендовать отраслевым ми
нистерствам активно привлекать 
научпо-исследопател1'''кие кол
лективы вузов Министерства 
высшего и срснегп специально
го образования СССР. 

Включить в состав научного 
совета по проблемам биосферы 
ЛН СССР научных руководите
лей комплексяпй программы 
профессоров К. П. Селезнева и 
Н. В. Зарубаева. 

Беседу провел член редколле
гии ученых В. Нукушнин. 



ПОЛИТЕХНИК 3 

в СТЩИЧЕСК тшт 

Недавно в доме отдыха 
«Петродворец» состоялось тор
жественное открытие Всесоюз
ного интернационального сту
денческого лагеря. В город 
фонтанов прибыло более ше
стисот студентов, обучающих
ся в 28 вузах Москвы, Волго
града, Краснодара, Ростова-на-
Допу и Ленинграда, предста-
зи1елн молодежи 52 стран ми
ра. 

С прпветствеицым словом к 
собравшимся обратился на

чальник лагеря председатель 
профбюро кафедр и кабинета 
общественных наук ЛПИ А. А. 
Кукоев. Хорошего и полезно
го отдыха во время зимних ка
никул юношам и девушкам по
желали секретарь райкома 
КПСС Н. в. Казаченко, секре
тарь Горкома ВЛКСМ И. А. 
Добросердоп, представитель го
родского совета по делам ино
странных учащихся Г. Н. Кн-

ФОРУМ 
в ЧЕСТЬ 
ВЕЛИКОЙ 
ПОБЕДЫ 

Все мероприятия культурно-
массового и спорт1!вно-оздоро-
витсльного характера проходят 
в лагере под девизом подго-
ЮБки к празд[1ооанию ЗО-ле
тия Победы советского народа 
и Вс,']Икой Отечественной вой
не. Именно этой теме был по-
свлшен молодежный форум. С 
сооби1ениями иа нем выступи
ли М. Григорьева (СССР), 
X. Кирова (Болгария), Маэль 
Баррер (Куба). Судхану Тья-
ги (Индия), Нгуен Ба Вьен 
(ДРВ), Ахмед Муссе Абале 
(Сомали), Кхакурел Мадхав 
(Непал), ог имени арабских 
студентов — Зеулун Рашдан. 

В честь знаменательной да
ты в лагере проводится кино
фестиваль «30 лет Победы». 
Студенты увидят киноэпопею 
«Освобождение», документаль
ные фильмы «900 дией», «Го
род в осаде». В 31-ю годов
щину снятия блокады Ленин
града они приняли участие в 
церемонии возложения цветов 

I 

I 
селев, начальник управления СССР А. Е. Голубев, контр-ад- и венков па могилы павших 
Министерства высшего и сред- мирал в отставке Г. Г. Гро- героев на мемориальном клад-

него специального образования мов. бнще. I 
Кхакурел Мадхав—Непал (ЛПИ) 

Товарищи! 30 лет тому «азад 
советский народ разгромил меж
дународный фашизм во главб с 
гитлеровсклй Германией. В этой 
победе роль'первого в мире со
циалистического государства ог
ромна. Историческая заслуга 
СССР заключается в том, что он 
освободил не только себя, но и 
все человечество от «коричневой 
чумы». Именно поэтому эта да
та является праздником не толь
ко советского народа, но и всего 
прогрессивного человечества. 

Разгром фашизма дал огром
ный толчок национально-освобо
дительной борьбе народов на 
всех континентах, в том числе 
и на индийском субконтиненте. 
После победы иад фашизмом по
зиции британского империализма^ 
в этом районе мира значительно 
ослабли, а борьба иедийского 
народа приняла более острые 
формы. В 1947 году колониза
торы- были вынуждены покинуть 
индийский субконтинент. Индия 
получила независимость! Вслед 
за 1Гнд,ией на борьбу за свою 
свободу поднялся непальский на
род. Вы знаете, товарищи, что 
до 1950 года нашей стра-ной пра
вила феодальная олигархия дина
стии Ран. Страна была полностью 
изолирована от внешнего мира. 
Она имела дипломатические от
ношения лишь с Британской Ин
дией. Народ подвергался репрес
сиям, террору, жил в самых бес
человечных условиях. Местные 

М. Григорьева—СССР 
Дорогие друзья! 
Мы собрались сюда на отдых, представители разных стран И 

континентов. Здесь присутствуют студенты из борющегося Вьетна
ма, из революционной Латинской Америки, из Африки и Азии. 
Здесь танже отдыхают студенты из разных концов нашей необъ* 
ятквй Родины, 

Нам дано право учиться и отдыхать. Но все мы памним, какой 
ценой зто завоевано. 

В 1941 году фашистская Германия вероломно капала на Со
ветский Союз. Наши отцы и деды, матери и сестры с оружием в 
руках встали на защиту завоеваний пролетарской революции. 

Фашисты разрушали горела и села, уничтожали мирное насе* 
ление. М!ы победили, ко дорогой ценой заплачено за эту победу! 
20 млн. советских людей пало в борьбе за Родину. 

И если теперь над нашей Родиной сияет мирнее солнце, то 
этим мы обязаны беспримерному мужеству наших бойцов, всех со* 
ветскйх людей. Подвиг их бессмертен, и память о них никогда не 
угаснет в наших сердцах. 

Првшло 30 пет с того дня, когда над Москвой прогремел 
победный салют. Но и сегодня наш народ празднует эту дату 9 
огромной радостью. И в канун праздника Великой Победы, вооду* 
шевленные Обращением ЦК КПСС к партии, к советскому народу, 
мы, советская молодежь, сбещаем своим трудом и учебой сделать 
все. чтобы год скончания 9-й пятилетни, стал нашим ответом лю
дям, отдавшим жизнь за наше светлое будущее. 

И если снова над Рсдинсй нависнут .грозные тучи, мы все, как 
один, встанем на ее защиту! 

Мы благодарны нашим отцам! 

стаБленники колониализма вы-
пол-няли все требования заокеан
ских 'правителей. Непальцы ис
пользовались в качестве «пу
шечного мяса» против истинных 
борцов за свободу и независи
мость. 

Но в Непале назревала рево
люция. В 1950 году народ вос
стал. Успеху восстания способст
вовали политические иммигран
ты, вернувшиеся из Индии, где 
они сражались за свободу дру
жественного народа. Таким обра
зом в 1950 году в Непале была 
свергнута династия Рапов, за 
спиной которых стояли англий
ские империалисты. 

Мояжо с полным основанием 
сказать, что без разгрома фашиз
ма советским народом в Великой 
Отечественной войне завоевание 
свободы народами азиатского 
континента отодвинулось бы 
на неопределенный срок. Поэто
му праздник ЗО-летия Победы — 
это и наш праздник! Вместе со 
всеми советскшш людьми, вме
сте со всем прогрессивным чело
вечеством мы чтим память ге
роев, отдавших свои жизни за 
свободу -народов всего мира. 

Вечная слава героям! 
Да здравствует дружба меж

ду Непалом и Советским Сою
зом! 

Историческое событие, которое 
случилось 9 мая 30 лет назад, 
не будет забыто человечеством 
в веках, как не увянет и память 
о борцах, которые пали в боях за 
свободу и независимость Роди
ны, за мир на всем земном шаре. 

Мы, участники интернацио
нального форума, с чувством глу
бокого уважения посетили места 
Славы и почтили память тех, 
кто отдал свою л;изнь за Совет
скую Родину. Из прошедших эк
скурсии мы выпесли глубокое 
впечатление о подвигах ленин
градцев, которые не только побе
дили в 900-дневной блокаде, но 
и вместе со всем советским на
родом гнали фашистов до их 
берлоги. 

Стоя в почтении у памятни
ков погибшим воинам, мы не
вольно вспомнили и имена на
ших соотечественников, павших, 
как и советские люди, в борьбе 
за освобождение вьетнамского 
народа. 

И сейчас еще эта борьба, борь
ба за свободу и яезависимость 

на земном шаре, не закончена. 
Мы, молодое поколение, должнЦ 
знать, как боролись паши отцы 
и матери, чтобы, так же как они, 
бороться за свободу и независи" 
мость, если агрессор посягнет нй 
суверенные права нашей Родины^ 

На днях студенты из разных 
стран, побывавшие в интернацио
нальном лагере, вместе с совет
скими студентами снова присту
пают к занятиям. Они дали друг 
другу слово учиться только иа 
«хорошо» и «отлично». 

в МЕМОРИАЛЬНУЮ КНИГУ ПОЛИТЕХНИКОВ 
На заседании совета ветеранов 

Отечественной войны 28 января 
1975 года продолжались патри
отические чтения. С докладом 
выступил доц. Д. А, Бабанов. Он 
рассказал о формировании из по
литехников 56-го истребительно
го батальона и боевом пути его 
личного состава в период Отече
ственной войны. Затем с воспо
минаниями выступили д. т. и. 
Л. П. Гендин, д. т. н. А. Я. Бори
сов, инж. К. В. Фелисов и ст. 
преподаватель А. А. Смирнов. 

Были рассмотрены материалы 

группы «Поиск» и принято реше
ние о занесении в мемориальную 
книгу имен политехников, погиб
ших в Отечественную войну, 
А. Г. Разина, инженера лаб. ТВН, 
М. В. Генералова, вахтера охра
ны, М. Ф. Пахнушева, механика 
механических мастерских, А. С. 
Ильина, электромонтера ОГРЛ, 
В. В. Прокофьева, лаборанта ла
боратории химических машин, 
Ю. Н. Никольского, студента, 
А. Д. Панфилова, слесаря лабора
тории гидромашин. 

Была заслушана информация 

о постановлениях и решениях 
ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР об улучшении материаль-
но-б1>1тового обеспечения инвали
дов Отсчественой войны и семей 
погибших военнослужащих от 
14.05.70 г. № 334 и от 
14.08.70 г. № 667, приказе Ми
нистерства высшего образования 
РСФСР от 28.07.70 г. №411-А, 
письме МВ ССО РСФСР от 22.10. 
74 г. № И-108, о решении Ле
нинградсного исполнительного 
городского комитета Совета депу
татов трудящихся и президиума 

Ленинградского областного Совета 

профессиональных союзов от 

4.12.74 года № 878 164. \ 

Намечено 11.02.75 г. прове
сти чтения на тему «Деятель
ность комсомольской организации 
института в период Отечествен
ной войны». Расскажет об этом 
бывший член комитета комсомо
ла института во время войны 
Ветюкова Лидия Сергеевна. 

А. КОЧКАРЕВ, 
член совета ветеранов 

Ш 



П О Л И Т Е Х Н И К 

ПОД 

КРАСНЫЙ 

СВЕТ? 
Дружина нашего института по 

безопасности движения работает 
в 3-м микрорайоне, в основном 
на пересечении двух проспекто!^ 
— Гражданского и Науки. Штаб 
дружины находится по Граждан
скому проспекту в доме Л'г 88. 

Всю свою работу совет ДИД 
цо безопасности движения пла
нирует и проводит согласно по
ложению о ДНД по охране об
щественного порядка. Каждый 
дружинник знает, какие задачи. 
стоят перед ним и в пелом перед 
ДРУЖ1Ш0Й. Дисциплина в дружи
не хорошая. 

За 10 месяцев работы дружпн-
йиками было выявлено 2926 на
рушений Правил дорожного дви
жения, из них 2544 — пешехо
дами и 382 — водителями. Кро
ме того, проверено водителей. 

КНЕ 
не нарушивших Правила дорож
ного движения, 1377. 

Хорошо выполняют свои обя
занности и ведут большую рабо
ту по предупреждению дорожн(1-
транспортных происшествий 
И. Т. Артеменко, С. С. Суров, 
А. Л. Моисеева и многие другие. 
Однако в нашей работе есть еще 
и недостатки. Еще не все дру
жинники отвечают требованиям 
Положения о ДНД. 

Совет ДНД по безопасности 
движения постоянно видит хоро
шую совместную работу инспек
торов Калининской госавтоин
спекции, умение их правильно 
взаимодействовать с дружиной. 

По итогам работы дружин рай
она — а их в Калининском рай
оне 20 — дружина нашего ин
ститута заняла третье место. 
Распоряжспием председателя со
вета ДНД Калининского района 

по безопасности движения за от
личную работу по борьбе с на
рушителями общественного по
рядка и предупреждению дорож
но-транспортных происшествий 
наши дружинники И. Т. Артемен
ко и С. И. Лупаревич награж
дены грамотами, С. С. Сурову, 
Ю. А. Уракчееву и И. Б. Барге-
ру объявлена благодарность. 

В настоящее время, когда 
весь советский народ мобилизует 
силы на досрочное выполнение 
планов завершающего года 9-й 
пятилетки, дружинники - поли
техники усиливают борьбу за пре
дупреждение дорожно-транспорт
ный происшествии с нарушите.чя-
ми общественного порядка. 

В. КРОЛЕНКО. 

председатель совета ДНД ин
ститута по безопасности дви-

. жения 

КАК 

ОРГЙНКЗОВАТЬ \^ 

тод? 
Спортклуб «Политехнин» в 

период с февраля ло апрель 1975 
года проводит для студентов I — 
V курсов семинар по лодготовке 
туристских организатаров — ру
ководителей походов. Туроргом 
может стать каждый член ДСО 
«Буревестник», имеющий опыт 
походов, или новичок, прошедший 
подготовку на семинаре. Запись 
производится с 1 по 15 февраля 
1975 года у зам. председателя 
с/к «Политехник» Н. А. Нижего-

родцева. 

Для зачисления в семинар не
обходимо представить следующие 
документы: 

1 . Членский билет ДСО «Буре*. 
вестник». 

2. Свидетельство о походе (у 
кого есть). 

3. Заявление на имя предсе
дателя с^к «Политехник» тов. 
Полякова И. В. (указать номер 
зачетки). 

4. Одно фото 3 X 4 . 

14 февраля, в 16.00, в спорт

клубе «Политехнин» состоится 

оргссбрание семинара. 
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«ТРЕБУЕТСЯ ПОМОЩЬ» 
„полшпехннкд 

в № 33 газеты «Политехник» 
от 29 ноября 1974 года была 
опубликована заметка председа
теля студсовета 10-го корпуса 
А. Шурухина, в которой выска
зывался ряд критических замеча
ний по поводу нехватки мебели, 
урн, неукомплектованности шта
та и др, 

в ответ на критику проректор 
по АХР В. И. Воронин сообщил 
редакции, что пополнение мягко

го и жесткого инвентаря произ
водится согласно плану обеспече
ния студенческих общежитий и 
в соответствии с требованиями и 
нормами, изложенными в прика
зе Минвуза, по согласованию с 
советом при парткоме ЛПИ по 
работе в общежитиях. 

Однако средства, отпускаемые 
Главснабом министерства для при
обретения жесткого инвентаря 
общежитиям (в сумме 70 тысяч 

рублей), не превосходят суммы 
ежегодно списываемого, поэтому 
в корпусах в настоящее время 
имеет место недостаток небели. 

В декабре 1974 г., в январе 
1975 г. в корпус намечено вы
дать около 150 стульев и урны 
для мест общего пользования. 
Число шкафов и тумбочек будет 
пополняться по мере планового 
распределения. 

В начале декабря корпус пол
ностью был укомплектован шта
тами, упорядочен обмен постель
ного белья. 

ВНИМАНИЕ — КОНКУРС! 

На лучший курсовой 
Б целях дальнейшего повыше

ния уровня подготовки студентов 
ЛПИ им. М, И. Калинина кафедра 
«Детали машин» проводит кон
курс на лучший студенческий 
проект. 

В конкурсе может принять 
участие любой студент механико-
машиностроительного факуль
тета, выполняющий курсовой про
ект по деталям машин в весен
нем семестре 1974/75 уч. года. 

На коикурс принимаются ус

пешно защищенные проекты по 

рекомендации комиссии, прини

мавшей проект. 

Победителей ждут награды — 
дипломы I, П и Ш степеней. 

проект 
по деталям 

машин 
Результаты конкурса будут 

опубликованы в нашей газете. 

Лучшие работы примут учас
тие в очередном институтском 
конкурсе студенческих научных 
работ. 

Желаем творческих успехов в 
работе! 

Конкурсная комиссия 

О многотемности и многодоговорности 
в связи с большим- и обосно

ванным вниманием, которое в 
последнее время уделяется повы
шению качества научно- исследо
вательских работ, н.х фундамен
тальности, ширине н углублению 

К. Л Е Б Е Д Е В , д и р е к т о р Н И И физико-химии и 

технологии неорганических м а т е р и а л о в 

лению — объединение по горизон
тали — может явиться также 
важным направлением комплекс
ных исследовяний. 

Организацнонное нх оформле-
научной обоснованности результа- по-видимому, обоснованным стре- чугунов различного назначения. ""<^ » бухгалтерский учет могут 
тов при одновременной высокой "гением заказчика разрешить нн- В сумме они представляют одну быть, по-видимому, осуществлены 
экономической эффективности, тересующий его конкретный воп- комплексную тему, ичеюш,уюяаж- без существенной реорганнзаиин 
важное значение приобреГает Р"̂ ^ " Р " минимальных финансовых ное промышленное значепие. с ре- существующей системы. При этом 
дейстантельно целеустремленнзя затратах, на что и оформляется альным выходом в промышлен- появятся з[1ачмтельно более ши-
научная деятельность кафедр В соответствующий договор. ность. рокне возможности в части ис-
орга[|изацио11иом огнощенни 'эта ^^бор в разумных, технически Если существующая практика пользования средств па оборудо-
работа выливается в борьбу с обоснованных пределах таких до- заключения комплексных догово- '*'''""^-
так называемой многотемностью, говоров обеспечивает исполните- ров представляет собою сумму В дальнейшем содержание и 
наличие которой безусловно прн- ^'о возможность значительно шн- работ, объединяемых по всртика- программы таких нсслечований 
водит к распылению сил и средств ре, а иногля и всесторонне раз- ли, то есть охватывающих разно- ,^-„.._ „„„-„яттатчгп г ми^ст,,^» 
кафедр. работать соответствующую тему, образные нужды одного пред- ""'^^^ составляться с участием 

Однако в этом вопросе по на- "Р^влекая для этой иелн более приятия, то возможное объедйне- ^^ех заинтересованных оргагтза-
шему мнению, имеется крупная средства Таким Х а з о м ^^алнчие " " ' "Р^Дприятий родственных по ЦИЙ, что еше больше повысит их 

« о ^^Релства. 1акнм ооразом, наличие основному техническому направ- эбФектив иость 
и принципиальная ошибка. За- нескольких договоров в данном ^ ' *̂  Эффективность. 
ключается она в том, что совер- случае прямо способствует более .. 
шенно необоснованно ставится глубокой и обширной проработке \ 
знак равенства между научной темы, что. иесомнепно, повы[иает 
темой и хозяйственным догово- б̂ народнохозяйственное значе-
ром, и таким образом о многотем- ""е. При этом неоспоримая поль-
ности судят по числу заключен- ^^ достигается не только для 
ных хозяйственных договоров. разработки темы в целом, но и 

Существующая форма финансо- Для каждого заказчика в отдель-
вых и правовых взаимоотношений ности, поскольку отдельные част-
производственпых объединений, " " е вопросы могут получить бо-
предприятий, отраслевых институ- "^^ широкое и обоснованное ос
тов, КБ и других организаций вешеине. 
(заказчиков) с кафедрами ЛПИ Например, на кафедре лнтейно-
(нсполннтелямн) выражается в го производства в плане 1975 г. 
виде хозяйственного договора, имеется восемь договоров с раз-
предусматрпваюшего, как прави- личными организациями, в кото-
ло, решение какого-нибудь доста- рых разрабатывается широкий 
точно узкого, частного вопроса, комплекс вопросов, связанных с 
относящегося к значительно более изучением свойств, условий вы-
широкой теме. Это объясняется, плавки и изготовления отливок из 

ОТ РЕДАКЦИИ. Донент К. П. Лебедев поднимает важную про
блему вузовской наукн. Необходимость организации учета, анализа 
и оценки работ по проблемам, а не по хоздоговорам, была неодно
кратно декларирована. Сформулированы и опубликованы пробле-
мы, растущей НТС. объявлено о создании проблемных советов. Од
нако на практике все осталось прежним. Система учета и оценки 
работ подчинена пока только интересам формальной целесообразно
сти. 

Стимулировать кафедры на заключение как можно более 
крупного хоздоговора можно. Но известно, что миллионный и дол
говременной хоздоговор весьма ответственного, но узкого назначе
ния может быть в основном не более чем трудоемкой инженерной 
разработкой, посильной для отраслевого НИИ, во истощающей на
учный потенциал и ресурсы вуза. 

Хотелось бы узнать, что думают по этому вопросу товарищи, 
ответственные за планирование и организацию научной работы в 
институте. 

Как измерить 
космос? 

Всесоюзное Астрономо-геодези-
ческое общество АН СССР про
ведет работу по совершенствова
нию методов измерений в астро
номии и геодезии. В этом году в 
Ленинградском отделении обще
ства создана секция «Физические 
основы астроно МО-геодезического 
приборостроения», которое ведет 
научную и просветительную рабо
ту по метрологии, приборам кван
товой электроники, ядерной фи
зики, оптико-механическим и оп-
то-электронным приборам. 

Секцию возглавляет известный 
специалист в области дальномет-
рии кандидат технических наук 
старший научный сотрудник А. В. 
Котков. Деятельность секции осу

ществляется силами нескольких 
секций. Наиболее многочисленной 
является комиссия квантовой эле
ктроники, руководит которой вы
пускник ЛПИ кандидат физико-
математических наук старший на
учный сотрудник В. Е. Привалов. 
Активное участие в работе сек
ции принимают сотрудники ЛПИ 
кандидаты ф. м. н. А. Л. Санин 
и Д, К. Терехин. 

Подробные справки о семина-
; рах общества можио получить по 
I телефону 47-5а-50. 
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